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Abstract   

 This study on: "The impact of parental abuse on the child's self-image" 

aims to try to reveal the psychological suffering of the victims and understand 

this social phenomenon from a clinical point of view, which presents itself in 

recent years, and is highlighted by the integration of violence and aggression in 

the internal communications of the Algerian family. The issue of child abuse, 

practiced in all its forms within the family framework, is taboo. Algerian society 

deals with it with sympathy and talks about it without real intervention in an 

attempt to take care of this fragile group of society. 

 Despite the condemnation of most international organizations for child 

health in the face of heinous crimes, this calls for the need to mobilize all 

energies and structures of society to confront and confront them. The 

responsibility rests with parents, doctors, psychologists and sociologists, who 

are considered as the main factor in destroying the child psychologically and 

emotionally. This is supported and explained in our research, which targeted the 

study of 4 cases of children aged 7 years and victims of the injustice and cruelty 

of parents. 

 



 فهرس المحتوٌات

 أ الشكر

 ب الاهداء

 ج ملخص الدراسة

 ه فهرس المحتوٌات

 1 مقدمة

 33 الفصل الأول: مدخل الى البحث

 34 ـ الاشكالٌة1

 38 ـ فرضٌات البحث2

 38 ـ أهداف البحث3

 39 ـ دوافع البحث4

 13 ـ تحدٌد المفاهٌم5

 الجانب النظري
 الفصل الثانً: العائلة والطفل

12 

 13 تمهٌدـ  10:العائلة

 13 ـ تعرٌف العائلة و وضائفها32

 17 ـ التصورات الهوامٌة للزوجان الخاصة بالطفل33

 19 ـ الدٌنامٌة العلائقٌة أباء ـ أطفال34

 22 ـ العائلة الجزائرٌة مابٌن التقلٌدي والمعاصر35

 22 ـ أدوار ومراكز العائلة الجزائرٌة36

 24 للطفل الجزائريـ التنشئة الاجتماعٌة 37

 26 ـ مفهوم الطفولة31الطفولة: 

 27 ـ مراحل النمو النفسً عند الطفل 32

 43 ـ حاجات وحقوق الطفل 33

 48 الفصل الثالث: سوء المعاملة الوالدٌة

 49 ـ تمهٌد31

 53 ـ تعرٌف سوء المعاملة الوالدٌة32

 51 ـ أنواع سوء المعاملة الوالدٌة33

 67 المساهمة فً ظهور سوء المعاملة الوالدٌةـ العوامل 34

 71 ـ أثار سوء المعاملة الوالدٌة على الطفل 35

 74 ـ واقع سوء المعاملة بالجزائر36

 78 الفصل الرابع: مفهوم الذات

 79 ـ تمهٌد31

 83 ـ تعرٌف مفهوم الذات32



 81 ـ مظاهر مفهوم الذات33

 87 ـ مراحل تطور مفهوم الذات 34

 91 صورة الذات وتطور الهوٌةـ 35

 الجانب التطبٌقً
 الفصل الخامس: منهجٌة البحث

95 

 96 ـ تمهٌد31

 97 ـ منهج البحث32

 99 ـ عٌنة البحث33

 99 ـ إطار البحث34

 133 الفصل السادس: تحلٌل النتائج

 132 ـ مقابلة مع الحالة الأولى31

 136 ـ تحلٌل مقابلة مع الحالة الأولى32

 111 مقابلة مع الحالة الثانٌةـ 33

 113 ـ تحلٌل مقابلة مع الحالة الثانٌة34

 116 ـ مقابلة مع الحالة الثالثة35

 119 ـ تحلٌل مقابلة مع الحالة الثالثة36

 123 ـ مقابلة مع الحالة الرابعة37

 125 ـ تحلٌل مقابلة مع الحالة الرابعة38

 133 خاتمة

 133 التوصٌات

 134 قائمة المراجع

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 مـــــقدمـــة
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 مــقــدمــة

 

2 
 

 مـــــقدمـــة

تعتبر مشكلة سوء المعاملة الوالدٌة فً حك الطفولة فً مختلف أشكالها الجسدٌة 

والجنسٌة والمعاملة النفسٌة ظاهرة اجتماعٌة تعانً منها المجتمعات البشرٌة لدٌما وحدٌثا 

اخترنا صورة الذات كمتغٌر أساسً على اختلافها، ولم تفرق بٌن دول نامٌة أو متمدمة ولد 

ناتج عن سوء المعاملة الوالدٌة والتً تتمثل فً مجموعة مكن الإدراكات والتمثٌلات 

الشعورٌة واللاشعورٌة بٌنهما الطفل بنفسه عن ذاته من خلال نظرة المجتمع إلٌه وأدواره 

خصٌة أو بمعنى آخر الإجتماعٌة، فالعائلة مع حصٌلة خبراته أثر كبٌر فً بناء ش العائلٌة و

فً بناء هوٌته، ومفهوم خاص عن ذاته وأمام بناء هذه الصورة من مختلف التمثٌلات التً 

ٌتدخل فٌها الوجدان وٌعطٌها لٌمة إٌجابٌة لد ٌتعرض الطفل كاضحٌة أساسٌة لمختلف 

أشكال سوء معاملة الوالدٌة التً تمس نموه النفسً العاطفً العملً وتحول دون تكوٌن 

 .الذي دفعنا للبحث من هو الطفل المساء معاملته ًءإٌجابٌة عن ذاته الش صورة

ولد اعتمدنا فً بحثنا على لسمٌن أساسٌٌن لسم نظري حاولنا من خلاله التطرق فٌه 

الى الجوانب النظرٌة المتعلمة بموضوع البحث ٌشمل ثلاث فصول أساسٌة تخص العائلة 

أشكالها , النظرٌات المفسرة لها والأثار الناجمة  والطفل . سوء المعاملة الوالدٌة بمختلف

 عنها واخرا مفهوم الذات.

أما المسم الثانً التطبٌمً ٌتعلك بمنهجٌة البحث ٌحمل دراسة مٌدانٌة لأربع حالات 

أطفال ضحاٌا لسوء المعاملة من طرف أبائهم طبمنا على الحالات اختبار رسم العائلة وهذا 

مدى تأثٌر سوء المعاملة على صورة  وٌسمح لنا بالكشف عن ماٌتناسب مع أعمارهم  ما

 الذاتٌة للطفل.
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